

EL CORREO

Año XX

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1'50 pesetas el mes, Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, 15 pesetas, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos

MADRID

Domingo 26 de Marzo de 1897

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 25, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 6.900

Exageraciones peligrosas

Se conoce que a los conservadores de historia y de tradición no agrada mucho cómo van las cosas, porque por ejemplo el *Diario de Barcelona* acaba de expresar estas amargas reflexiones, que han llamado la atención:

«Cómo hemos de regenerar el país—dice—si nadie se regenera? ¿Qué espectáculo presentamos? El de la guerra insidiosa de los partidos de oposición y el de la ambición desmedida e injustificada de amigos, de adversarios y hasta de los indiferentes, pues, como plebiscito de la tarántula, hoy todos los españoles—así los políticos como los apolíticos—no se contentan con menos que con un acta de diputado ó de senador. ¿A qué responde esa fiebre de politiquería hasta los que más abominaron de la política y de los políticos?»

Se nos antoja que, en otro tiempo, muchos de estos aspirantes no se atrevían a hacer pública su ambición sin que les asomaran a la cara los colores de la vergüenza; pero ahora... Dios se apiada de nosotros y en particular de nuestros gobernantes.»

Un tema más concreto es el que anoche aborda *La Epoca*; pero con todas las precauciones que toma el colega silvestre, se descubre que le disgusta en sumo grado la agitación, cada día mayor, que se advierte en Barcelona.

«No se comprende bien—escribe—á no ser por exceso de impresionabilidad, que haya quien se preocupe de esos alardes de regionalismo separatista con que sueñan en Cataluña algunos espíritus tan cortos en número como largos en garrulería.

El separatismo catalán es más bien una forma de decadentismo literario que aspiración del pueblo del Principado. Quitándole á aquel su carácter de extravagancia y su deseo de novedades, solo queda la distracción efímera de unos cuantos caballeros que escriben en catalán, quizás por las dificultades que para ellos tiene el manejo del habla castellana.»

Sería lo menos malo que podía ocurrir que el movimiento regionalista estuviera concretado á la esfera que señala *La Epoca*; pero tememos que por el ansia de arrojar de su pedestal al Sr. Planas, y con pretexto de esta campaña, se vaya creando una situación erizada de peligros.

La vanidad y las debilidades de los hombres bien intencionados, cuando no están ayudados de otras cualidades para las luchas de la política, suelen ser funestas.

Los jacobinos eran también minoría, y sin embargo, las torpezas, la inexperiencia y el candor de los girondinos les dieron el triunfo.

No hay nada más peligroso en las funciones de Gobierno, que los hombres, bien intencionados, si carecen de sagacidad política.

La Epoca cree, en sustancia, que no tiene importancia cuanto ocurre.

Mucho nos alegraremos que las personas que en Barcelona dirigen el movimiento regionalista, por la fuerza de su entendimiento ó de su fortuna, midan bien la gravedad de los pasos que están dando, porque cuando la ola haya tomado cierta altura, es posible que sea tarde para retroceder.

Mientras tanto hay un detalle, en el que desde luego disintimos de *La Epoca*.

Nuestro colega aplaude la renuncia que el doctor Robert ha hecho de las 10.000 pesetas que tiene el alcalde de Barcelona para gastos de representación.

La ley, previendo que á la alcaldía de las grandes poblaciones podrían llegar no solo los ricos sino los pobres, autoriza una dotación decorosa para atender á ciertos gastos; de modo, que no solo al renunciarlos se va contra ley, sino que se ejerce coacción sobre las personas honradas y sin fortuna que puedan mañana desempeñar la alcaldía.

Esto de la renuncia de los sueldos y dietas se estimaría en los pueblos verdaderamente liberales, por ejemplo, en Inglaterra, como una pedantía, y lo que es peor, como una adulación al vulgo y como tributo pagado á las pasiones demagógicas.

NOTICIAS DE CUBA

Cuba independiente

De una carta que publica *Le Temps* tomamos lo siguiente:

«Todos los actos del gobierno de Washington se han encaminado hasta ahora á preparar la independencia de la isla.»

En todos los centros administrativos de carácter civil los jefes y los empleados son naturales de Cuba, y en breve serán repatriados los voluntarios norteamericanos, á quienes reemplazará un cuerpo de 15.000 hombres, pertenecientes al ejército cubano ó liberador.

De las tropas norteamericanas solo quedarán unos 15.000 hombres, pertenecientes al ejército regular.

El nuevo régimen militar coincidirá con el pago de los tres millones de dólares ofrecidos á las tropas cubanas por el gobierno de los Estados Unidos para lograr el licenciamiento de los guerrilleros.

Esos tres millones de dinero norteamericano, muy necesarios aquí, según se nos ha hecho saber, llegarán en 600 cajas y serán desembarcados dentro de pocos días.

Antes de un mes circulará por el país en una infinidad de pequeñas porciones.

Son muy frecuentes las conferencias entre el general Brooks y el general Máximo Gómez para acordar la forma en que ha de hacerse la distribución.»

El mismo periódico añade lo siguiente:

«El general Alger, ministro de la Guerra, se embarcará hoy para Cuba, encargado por Mr. Mac Kintley de preparar, de acuerdo con los gobernadores militares de la Habana y Santiago, la repatriación de una parte de las tropas americanas de ocupación, y de examinar si ha llegado el momento de dar á la administración civil de la isla una parte más amplia.»

Hay en este momento 15.000 soldados regulares y cerca de 25.000 voluntarios en Cuba.»

Propósitos de Máximo Gómez.

Según dice la expresada carta, Máximo Gómez tiene el propósito de retirarse á la manigua una vez terminadas estas operaciones.

Manifiesto de Giberga.

D. Eliseo Giberga ha publicado un Manifiesto, en el que dice que siempre fué opuesto á la independencia de la isla y partidario de la autonomía, bajo la soberanía de España.

Añade que las circunstancias han llevado á Cuba á la separación de España, y que, en vista de ello, es necesario que se unan peninsulares y cubanos para contrarrestar la absorción de los norteamericanos.

Agrega que siempre ha dicho que la personalidad cubana nunca podrá afirmarse si no existe el más estrecho acuerdo entre cubanos y peninsulares.

Todo el elemento revolucionario que ha combatido en la insurrección preconiza la unión de cubanos y españoles.

Existe, sin embargo, un elemento radical é intransigente que sigue frente á los españoles. Son órgano en la prensa de esta intransigencia *La Discusión*, *La Gubísima*, *El Reconcentrado* y otros periódicos de menos importancia.

La producción azucarera.

Se cree que la producción azucarera de la isla durante este año no subirá de toneladas 400.000, á causa principalmente de la falta de capitales y de brazos.

LA CUESTION ELECTORAL

En Madrid

Para mañana están convocados los comités del partido conservador, á fin de presentarse los candidatos á diputados á Cortes por Madrid, afiliados á dicha agrupación política.

Dicen algunos periódicos que D. Casaró del Cerro, tesorero del Círculo Mercantil, presentará su candidatura para diputado á Cortes por esta capital con el carácter de adicto.

También se presentará candidatura republicana, formada por los señores Pi, Rodríguez (D. Constantino) y Menéndez Pallarés.

Candidatos republicanos

Valencia 25.—El comité de fusión republicana ha designado candidatos por Valencia en las próximas elecciones generales á los Sres. Blasco Ibañez y Morayta.

Leon 25.—Ha llegado al Sr. Acosta, siendo objeto de un respetuoso recibimiento.

El conde de Peña Ramiro ha declarado que se presenta candidato por Villafranca.

En Lérida

Sr. Director de EL CORREO.

En las elecciones municipales celebradas en Mayo del 97 en este pueblo durante el Gobierno de los conservadores, los pertenecientes al partido reinante, en noble lucha electoral, perdieron casi todos los puestos concejiles, y para que los liberales no pudieran quedarse con los cargos de alcalde y tenientes, se inició con una causa criminal de la que resultaron procesados y suspensos todos los concejales liberales; mas la justicia, que siempre se abre paso, hizo que la Audiencia provincial sobreescribiera libremente á los tres meses la causa. Al constituirse el Ayuntamiento en 1.º de Julio del propio año, presidió la votación de la elección de alcalde un concejal infirmo, nombrado en sustitución de otro propietario que debió haber cesado en 30 de Junio anterior, de lo haber cesado gran parte de los concejales, y lo cual dió lugar á que más tarde, en virtud de recurso y previos los trámites legales, se anulara aquella constitución del Ayuntamiento por adolecer de un vicio de nulidad.

Así las cosas, el nuevo gobernador ha ordenado hace pocos días que se constituya de nuevo el Ayuntamiento en la forma acordada en 1.º de Julio de 1897; esto es, quedando en los primeros cargos tras conservadores.

Se ha notado el oportuno recurso en contra de la aludida resolución gubernativa, y se ha telegrafado al señor ministro de la Gobernación.—G.

Juneda 23 Marzo.

En Toledo

Hay aquí gran marejada electoral. Las cosas—según dice un periódico—han variado de tal manera hace tres ó cuatro días, que de las candidaturas adictas al Gobierno solo pueden considerarse seguras las del Sr. Cordovés y Sr. Hierro.

En la capital, donde el Sr. Tacon, hijo del duque de la Unión de Cuba.

LOS PRISIONEROS ESPAÑOLES

Según dicen los ministeriales, el Gobierno ignora el viaje de un comisionado de los tagalos para tratar de la libertad de los prisioneros de Filipinas.

Se han circularo órdenes por el Gobierno con objeto de que los deportados filipinos puestos en libertad recientemente vengan á Madrid, con objeto de interesarlos para que gestionen en favor de nuestros compatriotas que siguen en poder de los tagalos.

Las impresiones del Gobierno no son, ciertamente, satisfactorias.

Confía en que se llegue á la paz entre yankees y tagalos para poder obtener, mediante los ofrecimientos que se han hecho, el rescate de nuestros compatriotas.

LOS FEDERALES CIRCULAR

Acudirá el Gobierno, á pesar de sus protestas, á los fraudes y á las coacciones electorales de costumbre. No por esto debemos tampoco abandonar el campo. Con abandonarlo no lograríamos sino que, moderando sus abusos, apareciese vencedor en buena lid y diera apariencias de legitimidad á Cortes que no la tuviesen.

Federales, vayamos sin vacilaciones á las urnas; solos, donde podamos triunfar con solo nuestras fuerzas; en unión con los demás republicanos, donde á tanto no lleguemos. Regístrate en la República: éstos son nuestros más próximos afines.

Os saludó de todo corazón vuestro correligionario.

F. Pi y Margall.

Madrid 23 de Marzo de 1897.

NOTAS ARTÍSTICAS

Artista notable

En los conciertos Lamoureux, de París, está llamando la atención en estos momentos una artista rusa, la señora Goriengk-Dolina, cuya frescura y extensión de voz son verdaderamente prodigiosas, siendo también muy notable el carácter especial que sabe dar á cuanto canta. El público parisense la tributó el domingo último una verdadera ovación al ejecutar la cantata *Moscú* de Eschikovsky y tres lindísimas canciones populares rusas. Á la señora Goriengk-Dolina acompañó el Sr. Auer, primer violinista del Emperador de Rusia.

Abuela y nieta artistas

En uno de los teatros de Londres ha tenido lugar un suceso que rara vez volverá á repetirse. Madame Ellen Terry, la célebre actriz inglesa ha representado una obra en la cual tomaba también parte su nieta Rosita Craig, de edad de siete años. El público londinense tributó una verdadera ovación á ambas artistas, en cuya familia el talento escénico parece ser hereditario, pues Ellen Terry es hija de Benjamin Terry, célebre músico, y de Miss Acosta, que trabajó al lado del famoso trágico Macready.

La censura inglesa

Uno de los estrenos que la nueva empresa de Covent Garden había ofrecido á sus abonados para la entrante semana, era la última ópera de Mascagni, titulada *Iris*, cantada en Roma y en Milán el otoño anterior con regular éxito. El argumento, sacado de una antigua leyenda japonesa, ha sido denunciado por la censura teatral de Londres, la cual ha prohibido que dicha ópera sea representada en Inglaterra.

La oda de Leon XIII

Decididamente, el día 11 del próximo mes de Mayo se ejecutará en la Catedral de Reims la cantata, letra de Su Santidad Leon XIII, y música de M. Theodore Dubois, titulada *El bautismo de Etoris*. M. Dubois, titulado Director del Conservatorio de París, empujará la batuta en esta solemneidad artística, que será presidida por el Cardenal Arzobispo de Reims, monseñor Langenieux. En dicha obra tomarán parte importantes masas corales, y si, como es de suponer, el éxito acompaña á esta primera audición, pocos días después, ó sea el 25 de Mayo, volverá á ser ejecutada en la Iglesia Primada de Lyon.

Compañía de ópera en Covent Garden.

M. Maurice Grau, empresario del teatro de Covent Garden, ha firmado un contrato de arrendamiento, que durará cuatro años, con los propietarios del Metropolitan Theatre, de Nueva York. De este modo, M. Grau puede reunir compañías de primer orden, para que los artistas saben que están toda vez que los toman todo un año, es decir, que contratados durante el invierno en Nueva York, y en primavera y parte del verano en Londres. Para la próxima temporada, M. Grau cuenta ya con los artistas siguientes: Mad. Melba, Mlle. Banermeister, Made. Meilhe de Lussan, Mad. Shumann Heink,

Mad. Motil, Mlle. Engel y los Sres. Edouard y Jean de Reszke, Van Rooy de Lucca, Duppe, Albers, Muhlmann, Van-Dyck, Platton y Wittick. La empresa está también en tratos con Emma Calvé, Emma Barnes, Lilli Lehmann y Mad. Nordica.

Muerte de una actriz

Acaba de morir en Inglaterra una de sus más famosas actrices, la señora Keenley, la cual desde el año 1820 á 1859 figuró en primera línea en los principales coliseos londinenses: el Adelphi, el Lyceum, Drury Lane y Covent Garden.

Mrs. Keenley ha muerto á los ochenta y tres años, y hasta el último momento conservó una lucidez de espíritu y una actividad que la hacían representar mucha menos edad de la que tenía. Deja en la escena un recuerdo impersecadero, y en la sociedad el de una mujer modelo de talento y de virtudes.

También ha muerto hace pocos días en Charlottenbourg, cerca de Berlín, una cantante considerada por Wagner como la mejor intérprete de sus obras. Llamábase la finada Mad. Meyer, y á los diez y siete años debutó en Viena, siendo después contratada para los teatros de la Ópera Imperial, Praga, y por último para la Ópera Imperial, á instancias del archiduque Francisco Carlos, padre del actual Emperador de Austria. Hasta el 1875 la señora Meyer, que se había casado ya con el librero Ditsmann, hizo las delicias de los vieneses, quienes no se cansaban de aplaudir su magnífica voz, su pasión dramática y su admirable escuela de canto.

Estas cualidades conquistaron la admiración de Ricardo Wagner, al cual, hallándose en aquella capital en 1852, no perdió una sola de sus representaciones en que la inimitable diva tomaba parte. Para ella escribió Wagner el papel de Isolde, pero á pesar de tenerlo ensayado, Mad. Meyer no llegó á estrenarlo. El autor de *Lohengrin* sostuvo siempre con su artista predilecta una activa y curiosa correspondencia, algunas de cuyas cartas han sido publicadas. Madame Meyer se despidió del público vienes en 1875, siendo nombrada profesora de canto del Conservatorio Imperial; pero algunos años después se retiró definitivamente á Alemania, donde la muerte la ha sorprendido á la edad de sesenta y ocho años.

EL PAN

Los repartidores de pan siguen vendiéndolo á 46 céntimos kilogramo, aduciendo que cobran 2 céntimos de comisión al conde á su domicilio.

Es decir que obtienen de beneficio 4 céntimos en kilogramo, puesto que el fabricante les entrega otros dos.

LOS CONSERVADORES DE BARCELONA

Barcelona 25.—Esta tarde se ha inaugurado el Círculo Conservador liberal del sexto distrito.

A la inauguración han concurrido 300 socios.

Presidió la reunion el jefe del partido conservador, Sr. Planas y Casals, quien al entrar en el salón fué saludado con una salva de aplausos.

El presidente del Círculo, Sr. Badia Andreu, pronunció un discurso saludando al jefe del partido.

Al levantarse el Sr. Planas y Casals, fué saludado por la concurrencia con nutridos aplausos.

Comenzó declarando que el partido conservador subsiste vigoroso, á pesar de la guerra que le hacen ciertos elementos.

Muerto el Sr. Cánovas—jijo—nosotros, hombres de doctrina, admitimos y proclamamos la jefatura del Sr. Silveira, y como hemos sido leales á aquel hombre de Estado, lo seremos al actual jefe del partido, á pesar de todas las acusaciones que se nos hacen. Con el partido conservador, defendemos las instituciones fundamentales y los intereses del trabajo nacional.

Recordó la campaña proteccionista de 1890, que fué dirigida por el Sr. Cánovas y en la que cooperó eficazmente el Sr. Silveira.

Por esto—añadió—en el partido conservador surten toda clase de sociedades, cuya defensa le está encomendada. Este partido se mantendrá firme contra la coalición insignificante de partidos heterogéneos que se mueven por sentimientos ruines, los cuales no pueden conducir más que á la anarquía. No nos retiraremos nunca. Quien no esté con nosotros, está contra nosotros. Para vencer precisa una organización, de la cual es vivo ejemplo la inauguración de este Círculo.

Ocupados de la lucha electoral, terminó su discurso con las frases siguientes: «Organizados iremos á la lucha legal, que no tenemos.»

Recordó con ese motivo las palabras de los amigos de Sectorio: «Si hemos de morir, muramos juntos.» (Aplausos.)

Se acordó enviar telegramas de adhesión á la Reina y al Sr. Silveira.

LA GUERRA EN FILIPINAS

Aprestos y entusiasmos de los tagalos.

Paris 25.—Las noticias definitivas que se reciben aquí directamente presentan la situación del Archipiélago bajo un aspecto muy distinto del que resulta de los telegramas oficiales norteamericanos.

Un viajero que ha recorrido recientemente la línea férrea de Manila á Dagupan refiere que todos los habitantes de aquella comarca están armados y entusiasmados, y resueltos á luchar contra los americanos.

Se dedican principalmente á fabricar municiones, cuyo principal depósito está en Bacolor.

Todas las poblaciones están defendidas por trincheras, y las de la costa han sido abandonadas por casi todos los vecinos.

Solo quedan en algunas pocas aldeas indígenas, encargados de incinerar á los desbarcan los yankees.

En toda la isla Luzon, y principalmente en las provincias al Norte de Manila, la población entera está en armas y es cosa prohibida, bajo penas severísimas, sembrar otra cosa que arroz. El objeto de la medida es impedir que el café, el azúcar, el abacá y demás artículos de exportación sirvan para alimentar el comercio yankee.

Los filipinos están persuadidos de que los norteamericanos han sufrido repetidos fracasos y manifiestan plena confianza en que sus esfuerzos se verán coronados por el éxito al fin y á la postre.

Los prisioneros.—Ministro relevado.

Los prisioneros españoles se hallan internados en San Fernando, provincia de la Pampanga.

Agustino ha reemplazado á Pantaleon García, su primer ministro de la Guerra, porque había dispuesto que los extranjeros tomaran las armas para defender la independencia de las Filipinas, so pena de ser fusilados.

La guerra en el mar Y SUS ENSEÑANZAS

XVIII

Mientras el *San Pablo* hacia la travesía que acabamos de mencionar, se había tenido en Washington el propósito de enviarlo al golfo de Vera-cruz, agrándole el *Harvard* y el *Minneapolis*, con objeto no solo de encontrar al enemigo, si estaba allí, sino de que uno de los tres comunicara con el Gobierno, mientras los otros dos seguirían sus pasos hasta que no pudiera quedar duda alguna respecto á su destino.

La gran velocidad de estos tres barcos, relativamente á la mostrada hasta entonces por el enemigo, permitía suponer que por este procedimiento podrían los cruceros comunicar la aproximación de aquel, y por cable, en todo el campo de operaciones, con tal rapidez, que asegurase el encerrarlo en seguida, que era el primero y mayor objetivo de nuestra campaña. Hablando anunciado su presencia un crucero en Cabo Haitiano, se le mandó que se uniera al *Minneapolis*, cuya situación era fácil de determinar, para recibir órdenes de dicho buque de maniobras las demás.

La gran velocidad de estos tres barcos, relativamente á la mostrada hasta entonces por el enemigo, permitía suponer que por este procedimiento podrían los cruceros comunicar la aproximación de aquel, y por cable, en todo el campo de operaciones, con tal rapidez, que asegurase el encerrarlo en seguida, que era el primero y mayor objetivo de nuestra campaña.

Hablando anunciado su presencia un crucero en Cabo Haitiano, se le mandó que se uniera al *Minneapolis*, cuya situación era fácil de determinar, para recibir órdenes de dicho buque de maniobras las demás.

La gran velocidad de estos tres barcos, relativamente á la mostrada hasta entonces por el enemigo, permitía suponer que por este procedimiento podrían los cruceros comunicar la aproximación de aquel, y por cable, en todo el campo de operaciones, con tal rapidez, que asegurase el encerrarlo en seguida, que era el primero y mayor objetivo de nuestra campaña.

Hablando anunciado su presencia un crucero en Cabo Haitiano, se le mandó que se uniera al *Minneapolis*, cuya situación era fácil de determinar, para recibir órdenes de dicho buque de maniobras las demás.

La gran velocidad de estos tres barcos, relativamente á la mostrada hasta entonces por el enemigo, permitía suponer que por este procedimiento podrían los cruceros comunicar la aproximación de aquel, y por cable, en todo el campo de operaciones, con tal rapidez, que asegurase el encerrarlo en seguida, que era el primero y mayor objetivo de nuestra campaña.

Hablando anunciado su presencia un crucero en Cabo Haitiano, se le mandó que se uniera al *Minneapolis*, cuya situación era fácil de determinar, para recibir órdenes de dicho buque de maniobras las demás.

La gran velocidad de estos tres barcos, relativamente á la mostrada hasta entonces por el enemigo, permitía suponer que por este procedimiento podrían los cruceros comunicar la aproximación de aquel, y por cable, en todo el campo de operaciones, con tal rapidez, que asegurase el encerrarlo en seguida, que era el primero y mayor objetivo de nuestra campaña.

Hablando anunciado su presencia un crucero en Cabo Haitiano, se le mandó que se uniera al *Minneapolis*, cuya situación era fácil de determinar, para recibir órdenes de dicho buque de maniobras las demás.

La gran velocidad de estos tres barcos, relativamente á la mostrada hasta entonces por el enemigo, permitía suponer que por este procedimiento podrían los cruceros comunicar la aproximación de aquel, y por cable, en todo el campo de operaciones, con tal rapidez, que asegurase el encerrarlo en seguida, que era el primero y mayor objetivo de nuestra campaña.

Hablando anunciado su presencia un crucero en Cabo Haitiano, se le mandó que se uniera al *Minneapolis*, cuya situación era fácil de determinar, para recibir órdenes de dicho buque de maniobras las demás.

trucción de un barco en adelante, debe ser una obra de arte.

La perfección no excluye la multiplicidad de los detalles, pero exige unidad de motivo, una sola idea central, ante la que todo detalle es estrictamente accesorio y destinado a mejorarla ó completarla, pero no a apartarla de su dirección. Las condiciones que debe reunir un crucero, ofrecen un ejemplo concreto de la aplicación de esta idea. La rapidez de acción es el objeto primordial. En él van comprendidos el radio de acción y la facilidad para hacer carbon, pues una y otra condición economizan tiempo, lo mismo que la velocidad. La fuerza defensiva—entre cuyos elementos figura la subdivisión de las carboneras—no conduce a la rapidez en los movimientos, como tampoco el poder ofensivo; deben, por lo tanto, figurar en lugar estrictamente secundario.

No perjudicando nada a la velocidad, deben desarrollarse la fuerza defensiva y ofensiva del crucero, pues la facultad de poder rechazar a un enemigo ó de evitar al ser detenido por él, contribuye a la rapidez. En el buque de combate, a diferencia de lo que ocurre con el crucero, el poder ofensivo es el factor dominante; de modo que si bien es conveniente en esta clase de barcos la velocidad, no es admisible que tengan una velocidad excesiva si, como cree el autor, ésta sólo puede obtenerse con algún sacrificio de la fuerza ofensiva.

Cuando el almirante Sampson envió los telegramas últimamente mencionados, antes del amanecer del 16 de Mayo, el buque insignia se encontraba frente a Cabo Haitiano. Durante su detención, la escuadra continuó al Oeste, a fin de no aumentar la pérdida de tiempo debida a la lentitud de los monitores, la cual hacía que la velocidad de toda la escuadra no excediera de siete ó ocho millas marinas por hora.

Cabo Haitiano dista cerca de 700 millas de Cayo-Hueso, y en toda esta distancia, que está casi en su totalidad siguiendo la costa de Cuba, no había que contar con comunicación telegráfica. Con la marcha que llevaba la escuadra no podría llegar a Cayo-Hueso, poniéndose de este modo en comunicación telegráfica con Washington, hasta la mañana del 19, y así se comunicó al departamento de Marina. Treinta y seis horas después, á las 11:30 de la mañana del 17 de Mayo, encontrándose en el Antiguo Canal de Bahama, entre Cuba y los bancos de Bahama, comprendió el almirante que su presencia personal, dadas las circunstancias del momento, era un extremo necesario cerca de la Habana y Cayo Hueso. Dejando, pues, la escuadra á cargo del jefe más antiguo, el capitán de navío Mr. Evans, comandante del *Iowa*, se adelantó con el buque insignia, el *Nueva York*, que era el acorazado más rápido.

Con el torpedero *Dupont*, que le traía un telegrama del ministerio, enviado por Cayo-Hueso y fechado el 16, en el que se le mandaba que enviara el acorazado que considerase más á propósito á unirse con la escuadra volante. Esta orden había sido motivada por la noticia de que Cervera traía municiones de guerra que eran esenciales para la defensa de la Habana, y que tenía instrucciones terminantes de llegar á la Habana ó á un puerto unido por ferrocarril con dicha capital. Esto no podía ser otro que Cienfuegos, punto que además estaba claramente indicado desde el principio de la campaña, según ya se ha demostrado en estos artículos, como estación para una división de nuestra escuadra de acorazados.

En el ministerio se pudo calcular con exactitud que cuando llegara á poder de Sampson el telegrama antes mencionado, su división habría avanzado lo suficiente para hacer seguro el interponerse entre la Habana y los buques españoles, si éstos venían del Este por el estrecho de Barbovento. Lo seguro, por consiguiente, ó cuando menos lo que más probabilidades ofrecía de encontrar al enemigo era enviar la escuadra volante á Cienfuegos, ya precediendo allí al enemigo, ó con la probabilidad de encontrarle en el Canal de Yucatan, si trataba de llegar á la Habana por el Oeste de Cuba. Siendo Cienfuegos el punto á donde se creía más probable que fuera destinado Cervera, y siendo por todas razones un puerto donde el bloqueo debía ser eficaz, pareció conveniente reforzar á Schley, sin detenerle á causa de la urgente necesidad de que llegara á Cienfuegos, sino haciendo que un acorazado le siguiera lo antes posible.

Claro es que este barco se exponía á encontrarse solo con la división española, lo cual sería contra las reglas, pero las reglas se han hecho para infringirlas cuando llega la ocasión, así como para ser observadas generalmente; y además hay que tener presente que no se puede hacer la guerra sin correr riesgos, de los cuales es el mayor un cuidado exagerado ó mal dirigido. Desde el momento en que se anunció la presencia de los barcos españoles en Cienfuegos, se estableció estrecha vigilancia en el canal de Yucatan.

Por su acción personal, al separarse de la escuadra para adelantarse con más rapidez, el almirante se había anticipado á los deseos del ministerio. A las cuatro de la tarde del 18 de Mayo llegó á Cayo Hueso, donde encontró la escuadra volante y el *San Pablo* anclados en la rada exterior. Sus telegramas y los del ministerio de Marina habían asegurado los preparativos para que hicieran carbon todos los barcos á su llegada, con toda la rapidez que las facilidades del puerto permitieran. El *San Pablo*, al que se habían dado otra vez nuevas órdenes, salió la misma tarde para Cayo Haitiano. La escuadra volante

salió para Cienfuegos á las nueve de la mañana del día siguiente, 19, siendo seguida á las veintiseis horas por el acorazado *Iowa*. Poco después de haberse separado de la escuadra el almirante, alcanzó á esta el torpedero *Porter*, procedente de Cabo Haitiano, con un despacho que demostraba el carácter grave de las circunstancias, aunque en nada disminuía las facultades discretionales del encargado del mando. Así, pues, el comandante Evars, imitando con muy buen acuerdo la acción de Sampson, se separó de la escuadra, adelantándose rápidamente con un barco hasta Cayo Hueso, á donde llegó al oscurecer del día 18.

Teniendo su buque gran radio de acción, no se detuvo á hacer carbon; pero llevó consigo al carbonero *Merrimac* para los buques que había delante de Cienfuegos. El resto de la división de Sampson llegó el 19. Los monitores *Puritan* y *Miantonomoh*, que no habían estado en San Juan, salieron el 20 para el bloqueo de la Habana, donde antes del medio día del 21 se les unieron el *Indiana* y el *New York*, este último con el almirante á bordo. El comodoro Schley con la escuadra volante llegó delante de Cienfuegos hacia la media noche del mismo día.

El *Iowa* llegó doce horas después, próximamente á medio día del 22, y en el mismo día y siguientes llegaron cuatro ó cinco cruceros ligeros. El 24, el *Oregon* comunicó con Washington desde el abra de Júpiter, en la costa oriental de la Florida, y como anunciase que sus máquinas se encontraban en perfecto estado después de su larga travesía, fué enviado á Cayo-Hueso, donde hizo carbon, y el 23 salió para el bloqueo de la Habana. Es un extremo honoroso para los oficiales encargados del departamento de máquinas, que todo esto pudiera hacerse. El cuidado y pericia que representan es digno del mayor elogio.

A. T. Mahan,
Capitán de navío de la marina de los Estados Unidos.
(Continuará)

LOS PASIVOS DE U TRAMAR

Según nos manifiesta la Asociación general de las Clases Pasivas de Ultramar, entendiéndose que no puede derogarse por un decreto la ley que ampara sus derechos.

La Asociación dice que le ha sorprendido el acuerdo del Consejo de ministros, por que precisamente seis días antes, el presidente de la referida Asociación fué recibido por el señor ministro de Hacienda, á quien manifestó que las Clases Pasivas estaban dispuestas á dar su conformidad á cuantas disposiciones se acordaran por el Gobierno en igualdad de condiciones que los demás servidores del Estado; que venían con gusto á hacerse una revisión de expedientes; que se les concedía el retiro á los que lo pidiesen, ó dejando á los demás en posesión del derecho que tendrían de continuar en activo; que se procurase atender á los retirados que siguen residiendo en nuestras antiguas colonias, y, por último, que se les abonasen las siete pagas que se les adeudan.

El Sr. Villaverde declaró que consideraba atendibles las anteriores manifestaciones, y que tenía el propósito de respetar toda clase de intereses dentro de lo estrictamente justo.

Ses días después, sin embargo, se aprobaba el proyecto de decreto que pugna de manera tan manifiesta con la contestación dada por el ministro de Hacienda al presidente de la Junta central.

La Junta, que tiene la obligación de defender los derechos de sus asociados, se halla dispuesta á agotar todos los medios legales hasta conseguirlo.

En el Conservatorio

A las dos y media de la tarde de ayer se verificó en el salón-teatro del Conservatorio una brillante serie de ejercicios prácticos por los alumnos de dicho centro.

El programa que era muy escogido, fué perfectamente interpretado por todos los alumnos que tomaron parte en dicho ejercicio, distinguiéndose especialmente las señoritas Hermida, Domingo, Barrejon, García Quintana, Lopez y Cuéllar y los señores Bustos, Gonzalez Orbon, Ruiz y Pardo, Villa, Palomar y Carvajal.

Además se ejecutaron dos números del conjunto, que fueron muy bien dirigidos por los maestros Zubizarre y Padrell.

Del acto salió muy complacido el numeroso y escogido público que asistió á él.

Las obligaciones del Tesoro

En la negociación abierta por el Banco se habían suscrito hasta anteaer unos 40 millones de pesetas.

El interés que vienen á producir estas obligaciones es un 3 20 por 100, puesto que se adquieren á 101 70 y se cobrará 1 25 por el próximo cupon; de modo que del trimestre próximo hay que rebajar en los cálculos 45 céntimos, que le reducen á 80 céntimos, ó sea á 3 20 por 100 al año.

La mendicidad y la vagancia

Atribuyese al ministro de Gracia y Justicia el propósito ya expuesto, según parece, á sus compañeros de gabinete, de restablecer en todo su vigor los artículos del Código penal de 1870, referentes á la vagancia y á la mendicidad.

LA DAMA DE LAS CAMELIAS por Maria Tubau

No por ser la obra conocida y haberse visto en otras temporadas teatrales á la señora Tubau interpretar el papel de la protagonista, mereca menos que se le dedique un aplauso entusiasta y un caloroso elogio cuando de nuevo representa el interesante personaje de *Margarita Gautier*.

res cuando alguno de ellos llega dichosamente á merecerlos en tan alto grado, como la señora Tubau en *La dama de las Camelias*.

Sin exageración ni apasionamiento puede asegurarse que su trabajo artístico sostiene dignamente la comparación con la *Madama*, la *Duse* y la misma *Sarah Bernhardt*.

Cuando se pone el estudio analítico de un papel, el artista de un talento y de un corazon de artista como los de la señora Tubau; cuando además todas las condiciones estéticas que exige la fiel representación de un personaje, se compendian en un actor como las de la célebre *Margarita* se reúnen en la señora Tubau; cuando, finalmente, se poseen como tiene esta actriz la elegancia y la distinción en el vestir, y la voluntad y la posibilidad de mostrar en el tocado y los adornos cuanto el lujo de *Margarita* requiere, se comprende que llegue á identificarse y á realizar en un todo el ideal que Alejandro Dumas soñó al crear su heroína.

Por eso, aunque posible, es muy difícil que haya actriz española que se decida á presentarse ante nuestro público á representar el papel de *Margarita Gautier*. Y es seguro que si la señora Tubau fuese extranjera, tendría en cada representación de *La dama de las Camelias* un lleno completo, y en cada acto una entusiasta ovación.

A pasar del epígrafe de estas notas, el cual revela á las claras mi propósito de no hablar por hoy sino de la señora Tubau, siento el deseo irresistible de consignar dos cosas antes de concluir: un aplauso sincero, como lo son siempre los míos, para el Sr. Vallés, que desempeña el papel de *Jorge Duval*, el padre de *Armando*, de una manera incomparable. Creo que no es dable hacerlo mejor.

Y un consejo para la empresa, que el mismo interesado ha de agradecer, si es tan discreto como parece: que no dé más el papel de *Armando* al Sr. Palanca.

A. Ferrer.

Los guerrilleros cubanos

Dicen algunos periódicos que el ministro de la Guerra ha resuelto prorrogar por cuatro meses la situación creada á los jefes y oficiales de movilizados y guerrilleros de Cuba al ser repatriados.

Durante este tiempo dichos jefes y oficiales continuarán cobrando hasta que las Cortes resuelvan lo que haya de hacerse.

Agitación carlista

Añoche volvieron á circular rumores relacionados con el carlismo; pero, según los ministros, tanto el presidente del Consejo, como los ministros de la Guerra y de la Gobernación conocen perfectamente cuanto sucede, y no creen que ocurra nada merced á las disposiciones adoptadas y á otras que se dictarán en breve.

Con estos rumores de agitación carlista están relacionadas las conferencias que ha celebrado el general Macías con el ministro de la Guerra, quien le ha facilitado datos sobre el terreno comprendido en la zona del sexto cuerpo de ejército, muy conocida por el general Polavieja.

La Semana Santa en Sevilla

Sevilla 25.—Los turistas llegan atestados de viajeros que vienen con objeto de presenciar las famosas procesiones de Semana Santa.

En el expreso han llegado, entre otros personajes, la señora marquesa de Valdeleñas, el secretario de Gobernación, señor marqués de Lema, y el director general de Penales, Sr. Burgos.

Mañana es esperado el primer expreso diario de Madrid.

La Sra. Pardo Bazan en Paris

Invitada por la *Société de Conférences de Paris*, saldrá en breve para la capital de la vecina República la ilustre escritora doña Emilia Pardo Bazan, con objeto de dar su anunciada conferencia sobre el *«Españe d'hier, et celle d'aujourd'hui»* ante aquella ilustre corporación, en la que han precedido á nuestra insigne compatriota literatos tan eminentes como Brunetiere, Spronck, Jules Lemaitre, Anatole France, René Dornic, Bazin y otros.

No es esta la primera conferencia dada en francés por la señora Pardo Bazan, pues ya hace algunos años disertó en Burdeos sobre la literatura española contemporánea.

La *Revue Bleue* ha solicitado permiso para reproducir en sus columnas la próxima conferencia que se verificará el día 18 de Abril.

En obsequio de la ilustre autora de *La cuestión palpitante*, á quien acompañará en su viaje la mayor de sus hijas, se preparan recepciones y banquetes, y la *Société de Conférences* dará un gran banquete en su honor el mismo día en que se celebre la anunciada solemnidad literaria.

Teatro Real

Ayer tarde se verificó la última audición de *La Walkyria*, en función extraordinaria.

Indisputada repentinamente la señora Gilbon, se encargó de interpretar la difícil parte de Brunquilda la distinguida artista señorita Adela Blasso, la cual supo vencer las dificultades de su labor.

El público premió el trabajo de la señorita Blasso aplaudiéndola en distintas ocasiones, y dándole muestra de las simpatías que en la actual temporada ha sabido captarse entre nuestro público.

Por la noche se celebró la anunciada función á beneficio del distinguido pintor escocés Sr. Bussato.

En el primero y segundo acto de *Dinorah* obtuvieron muchos aplausos las señoras Galvani y Gardetta y los Sres. Varela y García Prieto.

La orquesta, dirigida admirablemente por el Sr. Urrutia, ejecutó después con notable acierto la *Marcha de Gonzalo de Córdoba*.

En nombre de los amigos del Sr. Bussato, el actor Sr. Thuillier leyó una *carta de despedida* en verso, escrita expresamente por D. Manuel del Palacio.

LA "GACETA,"

Publica la de hoy las disposiciones siguientes:

Presidencia
Declarando que no ha debido suscitarse una competencia entre el gobernador de Vizcaya y el juez de instrucción de Durango.

Gobernación
Nombrando oficial de tercera clase del Gobierno civil de Soria á D. Juan de Zubia, cesante de igual clase, y haciendo público dicho nombramiento, á los efectos del artículo 51 de la ley electoral de 26 de Julio de 1890.

NO HUBO GRITOS SUBVERSIVOS

El Sr. Ferrer y Vidal (D. Luis) telegrafió ayer al general Polavieja lo siguiente:

«He absolutamente falso que hubiera ayer en la alcaldía, ni fuera de ella, gritos contrarios á la unidad nacional, mezclados con vivas á V. E. Todo es pura y villana invención de los que aquí falsifican lo mismo los votos que las noticias.»

Por telegramo

Interior

Banco Agrícola

Málaga 25.—La Cámara Agrícola ha acordado enviar una exposición al ministro de Fomento pidiendo la autorización necesaria para la creación en dicha provincia de un Banco Agrícola.

La fiesta nacional

Valencia 25.—En la corrida celebrada hoy, el tercer toro cogió á Velasco cuando éste le pasaba de mueta.

La cogida no tuvo consecuencias. El quinto toro cogió á Finito al tirarse á matar.

De la cogida resultó al diestro con una herida grave, de siete centímetros, cerca del ojo derecho.

Los repatriados de Barcelona

Barcelona 25.—Los repatriados que intentaban reunirse han desistido de su propósito.

El motivo de no celebrar la reunión ha sido la actitud del gobernador, que se negó á consentir á los que no fueran licencias absolutas.

Los consumos de Valencia

Valencia 25.—Hoy se ha verificado en el Ayuntamiento información pública para asesorar á la corporación de si conviene ó no arrendar el impuesto de consumos como medio de disminuir el déficit que resulta en el presupuesto municipal.

Han asistido los representantes de las corporaciones y sociedades. Se han manifestado diversos criterios.

Arrollado por un tren

Chinohilla 25.—Hoy, al bajar de un tren de mercancías, cerca de esta estación, un joven de veinte años, llamado Fernando Carbonero, lo hizo con tan mala fortuna, que fué arrollado por la máquina, dejando el herido de gravedad.

La huelga de Villanueva de las Yucas

Sevilla 25.—El jefe de la Guardia civil de Villanueva telegrafía hoy quedará, probablemente, terminada la huelga.

Dícese que serán llevados á los tribunales los dueños de las cantinas.

Han llegado á Villanueva fuerzas de ingenieros, para el caso que fueran necesarios sus auxilios.

Situación de fuerzas

San Sebastian 25.—Con objeto de reforzar los puntos estratégicos de la frontera, en breve saldrá de esta capital un batallón del regimiento de Sicilia, que guarnecerá Irún, Fuenterrabía y el fuerte de San Marcos.

Otras dos compañías del regimiento de Valencia se destacan á Tolosa, Vergara y Plencia de las Armas.

LOS TEATROS

Parish

Desde mañana quedan suspendidas las representaciones en este teatro hasta el Sábado de Gloria, en que tendrá lugar el estreno de la zarzuela de los Sres. Perrin y Palacios y maestro Breton *El clavel rojo*.

Durante los días de Semana Santa se activarán los ensayos de la referida obra, con el fin de estrenarla el día indicado.

Lara

Como en años anteriores, se suspenden las representaciones en este teatro durante la presente semana, hasta el Sábado de Gloria, en que volverá á reanudarse la temporada estrenando varias obras de aplaudidos autores.

AL MENUDEO

El ministro de la Guerra

Ayer tarde, paseando en coche por la Castellana el ministro de la Guerra, se sintió enfermo, y tuvo necesidad de retirarse á su domicilio.

La indisposición fué pasajera, lo que celebramos.

Por la noche recibió algunas visitas.

Para comprar Ropa Blanca, Géneros de punto, Equipos para novias y Canastillas, recomendamos «Los Docks de Paris», Puerta del Sol, 15.

El Obispo de Málaga

Se encuentra muy mejorado de la enfermedad que recientemente ha padecido el señor Obispo de Málaga.

Fallecimiento

Victima de penosa enfermedad ha fallecido en Córdoba D. Juan de Dios Barroy, marqués de Benamejí, grande de España de primera clase, gentilhombre de cámara con ejercicio y señor de las villas de Benamejí y Palenciana.

A la distinguida familia del finado envía El Correo la expresión de su sentimiento.

Los gremios de Madrid

Los gremios de tejidos, camisería fina, mercería y vendedores de libros viejos de Madrid, han acordado cerrar sus establecimientos á las ocho de la noche en invierno y á las nueve en verano.

El martes será recibida en audiencia por S. M. la Reina la comisión asturiana que gestiona cerca de los poderes públicos pro-

tección para la Exposición comercial agrícola é industrial que en Gijón se celebrará este verano.

Los comisionados de Asturias, á quienes acompaña el conde de Revilligigedo, traen la misión de invitar á S. M. la Reina á inaugurar la Exposición gijonesa, honrándola con su visita.

El Sr. Gamazo se encuentra completamente restablecido del castigo que sufrió. Lo celebramos.

Un herido

En los jardines de la Cusata de la Vega fué encontrado ayer gravemente herido un individuo que dijo llamarse Francisco Mata, repatriado del ejército de Cuba.

Francisco Mata manifestó que ignoraba quién fué el agresor.

Dijo también que al intentar subir á un coche fué agredido.

Terrible accidente

Un accidente verdaderamente fortuito ocurrió anoche, á primera hora, con fatales consecuencias, en la calle de Blasso de Gany, sitio conocido por la Huerta del Hoyo.

Saturnino Sanchez Saez, de diez y siete años, zapatero de oficio, y José Verdegue, de quince, se encontraban con otro joven llamado José, en la referida huerta.

Este último y Saturnino examinaban una pistola cargada, y sin duda por un descuido del segundo, se disparó el arma, hiriendo el proyectil á José, quien cayó al suelo, expirando á los pocos minutos.

Saturnino, que se encontraba lleno de afición ante el cadáver de su amigo, á quien manifestó que quería enterrarle, fué puesto á disposición del juez de guardia.

Certamen de bandas de música

El Ayuntamiento de Córdoba ha publicado el programa del certamen de bandas de música organizado para la feria de la Salud, que se verificará en Mayo próximo.

Se adjudicarán tres premios: de 4.000, 2.000 y 1.000 pesetas, y además, á todos los directores se les entregará una medalla conmemorativa.

La pieza de concurso es la óvatura de *Tannhäuser*.

No se admitirán á concurso más de ocho bandas.

Las premiadas se obligan á ejecutar en el festival del 26 una pieza de libre elección y la alfonía de *Gui Iermo Tell*, que ejecutarán las tres bandas reunidas.

Derechos reales

Por muerte de los señores marqueses de Villamejor, Torreaguna y Casa Jimenez, ingresarán en el Tesoro cinco millones de pesetas en concepto de derechos reales de transmisión de bienes.

Las guías del azócar

La Cámara de Comercio de la Coruña se ha dirigido al ministro de Hacienda en solicitud de que se anule el real decreto que establece las guías para la circulación de azúcares dentro de la zona fiscal, continuando como hasta aquí con el uso de los vendis ta onarios.

La calle Peninsular

El Ayuntamiento ha acordado que la calle Peninsular se denomine en lo sucesivo calle de Malasana.

D. Luis Abarzuza

Ha fallecido en Cádiz el Sr. D. Luis de Abarzuza y Ferrer, hermano del ex embajador y ex-ministro de Ultramar, D. Buenaventura, nuestro muy estimado amigo.

Era el finado un literato muy distinguido y que gozaba de generales simpatías.

A sus hermanos envía El Correo su pésame muy sincero.

Revista Eclesiástica

En breve empezará á publicarse una *Revista Eclesiástica de Madrid*, redactada por varias personalidades, que se proponen tratar cuestiones teológicas, históricas y científicas que se relacionan con la moral y la religión, obras de caridad y materias referentes á la enseñanza católica.

Un combatiente de Trafalgar

En Londres ha fallecido recientemente el último superviviente de Trafalgar.

Michel Farrell, que así se llamaba, ha fallecido en el hospital de Withchapell á los ciento seis años de edad.

Formaba parte de la tripulación del *Victory* cuando el célebre combate naval, y al ser mortalmente herido el almirante Nelson, Farrell corrió apresurado y llevó á su jefe un vaso de agua.

Por este solo hecho, Michel Farrell ha estado pensionado por el Almirantazgo inglés durante setenta y tantos años.

Los cocheros

Ayer se reanudaron todos los servicios de los establecimientos de coches de lujo, quedando definitivamente terminada la huelga. No ocurrió en todos estos días incidente alguno desagradable.

CURIOSIDADES

La yerba en las calles

Hasta ahora, el más elocuente indicio de la falta de tránsito en una calle, habiéndose el hecho de crecer la yerba en el empedrado. Y para confirmar una vez más el proverbio de que los extremos se tocan, resulta ahora que crece la yerba en las calles de Nueva-York por las cuales circula mayor número de tranvías eléctricos, y en las que son mayores la animación y la vida.

Obedece este hecho singular á que los cocheros y carreteros, cansados de cambiar á cada momento la dirección de sus vehículos para dejar paso á los del tranvía eléctrico que circulan con gran frecuencia, han adoptado la costumbre de dejar la vía libre por completo y conducir sus carruajes por los lados del arroyo.

Cuando se utilizaba la tracción animal, en primer lugar la circulación no era tan frecuente, y en segundo, los cascos de los caballos se encargan de impedir que el césped creciese.

Peligros del acetileno

Por si no se hubiera recomendado bastante la prudencia y las precauciones en el manejo del acetileno, reproducimos el relato de un accidente ocurrido en Lyon al dueño de un café establecido en la esquina de las calles de Moncey y de Massena de aquella ciudad francesa. El Sr. Delayer, que así se llama el cafetero, había instalado en su establecimiento el alumbrado por gas acetileno, y el día 11 del mes pasado, á eso de las siete de la tarde, se produjo en el café una explosión formidable que destruyó toda la planta baja del edificio, haciendo gravemente al propietario, á su esposa y á un parroquiano, y produciendo contusiones más ó menos graves á otras varias personas. La explosión destruyó de varios establecimientos situados en las aceras opuestas al café en ambas calles arriba citadas.

Lucha de insectos

M. Fabre, sabio naturalista de Aviñon, dedicado á estudiar el mundo de los insectos.

tos, relata en sus Recuerdos entomológicos escenas maravillosas como cuentos de hadas. Una de ellas es la lucha entre una variedad de la langosta que lleva el nombre de eriqueto y la que Linneo denominó mantia religiosa.

su amplitud; mueve bruscamente el extremo de su abdomen, produciendo un ruido semejante á los silbidos de una culebra; sostiene su cuerpo casi vertical sobre las cuatro patas posteriores y las delanteras, que de costumbre las tiene plegadas sobre el pecho, las abre cuanto puede, manteniéndose inmóvil en esta extraña postura con la mirada fija en su enemigo, consiguiendo aterrorizarle.

El eriqueto que vé ante sí aqual espectro, no se atreve ni á huir, paralizado por el terror, y aunque por su tamaño parece debiera ser el vencedor, sirve de pasto á la mantia, que replegando las alas, su estandarte de guerra, empieza tranquilamente la comida.

EDICION DE LA NOCHE

EN PALACIO

Domingo de Ramos

La festividad que hoy conmemora la Iglesia ha revestido gran solemnidad en el real Palacio. Anunciada la capilla pública para las diez y media de la mañana, desde las nueve se veía en los patios de Palacio una multitud ansiosa de ganar los primeros puestos para ver la fiesta.

La salud del Papa

París 26.—Las noticias que se siguen recibiendo acerca del estado de la salud del Papa, son bastante contradictorias. Mientras los informes del Vaticano aseguran que Su Santidad recobra las pérdidas fuerzas, los periódicos italianos y algunos corresponsales de Roma dicen que la debilidad del angusto enfermo es cada vez mayor.—Fabra.

EL CONCIERTO de esta tarde

El 26 de Marzo de 1827, hace hoy precisamente setenta y dos años, murió Luis van Beethoven, y valia la pena haber consignado esta fecha siquiera, ya que nadie se acordó de conmemorar en otra forma el aniversario de la muerte del gran genio de la música.

LA INDUSTRIA MINERA

Siempre los ingleses. Los grandes criaderos de sal gemma, existentes en Minglanilla, han pasado á ser propiedad de una sociedad inglesa, la cual trata de explotarlos para la preparacion de productos químicos, con el auxilio de la electricidad.

LA INFLUENZA

París 26.—Con motivo de la epidemia de influenza desarrollada en esta capital y en Amiens, es muy general la opinion de que pueda deberse aquella á la remocion del subsuelo, los trabajos del ferro-carril metropolitano y los de empedrado, que son tan frecuentes.

FILIPINAS

Estadística de bajas

Londres 26.—Telegrafian de Washington esta madrugada que las pérdidas de los americanos en los combates librados cerca de Manila el viernes último, fueron de 16 muertos y 130 heridos.

Dificultades de la campaña

París 26.—Las últimas noticias de Manila acerca de los combates librados entre americanos y tagalos, distan mucho de ser optimistas, como suponen los despachos oficiales publicados ayer en Washington. El mismo corresponsal del Herald, de Nueva York, reconoce que los tagalos opusieron viva y tenaz resistencia, y que las pérdidas de los americanos fueron de alguna consideracion.

SUCESO EN LA CALLE DEL GENERAL CASTAÑOS

Esta tarde, próximamente á las dos, han sido detenidos en el cuarto bajo de la casa números 3 y 5 de la calle del General Castaños, por el teniente de la Guardia civil Sr. Martín Garrido, auxiliado de los guardias que prestan servicio en las Salasas, la señora del teniente Marzo y el Sr. Barranco, de los cuales se ocuparon ya los periódicos al dar cuenta de un suceso ocurrido en Recoletos el tercer día de Carnaval.

en la casa referida, donde ya se hallaba el Sr. Barranco. Inmediatamente se dirigió el Sr. Marzo al juzgado de guardia para requerir el mandamiento de detencion, y despues de esperar hora y media inútilmente, por estar el juzgado practicando otras diligencias, se volvió á la casa de la calle del general Castaños, y una vez allí, hizo que el Sr. Martín Garrido llamara á la puerta, y despues de un rato en que dentro nadie contestaba, salió por la puerta interior la esposa del Sr. Marzo, siendo detenida al intentar subir por la escalera de servicio.

El Sr. Barranco, poco despues, abrió la puerta principal y se entregó al Sr. Garrido. Los detenidos fueron conducidos al Juzgado de guardia, donde continuaban á última hora de la tarde.

El Sr. Marzo ha solicitado el depósito de su mujer y ha encargado de la querrela al conocido abogado Sr. Muñoz Rivero.

El Sr. Arenas

El gobernador que fué de Cuenca nuestro estimado amigo Sr. Arenas, se encuentra enfermo en Villatobas, pueblo de su residencia. Deseamos su alivio.

Aumento de marina

París 26.—El ministro de Marina se dispone á presentar á la Cámara un proyecto de ley pidiendo un crédito de dos millones y medio para aumento de la infantería y artillería de la Armada.

Un herido

Esta madrugada fué asistido en la Casa de Socorro del distrito de la Audiencia un individuo llamado Manuel Losada, que tenia varias heridas graves en la cabeza, que le fueron causadas, segun dijo, en la plaza de San Miguel por un sugeto á quien no conocia.

Alcoholizada

Una mujer llamada Antonia Vazquez, que vive en la Ronda de Segovia, núm. 10, ha sido curada de primera intencion, esta mañana, en la Casa de Socorro correspondiente, de una herida grave de 12 centímetros en la cabeza, causada por haberse caído. Tambien fué curada de alcoholismo.

Balance del Día

Ha sido el de hoy un día de descanso entre la gente política, contribuyendo tambien á ello la festividad, celebrada en todas las iglesias con gran solemnidad.

Las cuestiones de mayor relieve tratadas por los periódicos, la de los repatriados y la de los prisioneros de Filipinas, no han adelantado un paso. E tan como estaban, aunque sobre la primera se espera que el Gobierno modifique los términos de la real orden que tantas protestas ha suscitado.

En el Consejo de ministros que se celebrara mañana, á las cuatro de la tarde, en la Presidencia, se tratará principalmente de los indultos de Viernes Santo.

Tambien, como se aproxima la fecha en que los ministros han de entregar al de Hacienda los presupuestos de sus respectivos departamentos, se tratará de la cuestion económica.

DIAMANTES INALTERABLES AL CARBONO

Imitacion superior é inalterable de los diamantes, perlas y piedras finas. 4--Cedaceros--4

Charada

¡Tres, dije á un un dos tres cuatro, si tu tierra es un tesoro, cómo no cria narajones de primera cuatro de oro? Poniéndose cual la un dos me replicó: ¡caballero! diga usted á quien lo asegure que es un solemne embustero. Allí tenemos de todo, suelo fértil, alegría, y un cielo azul, que no existe na más que en Andalucía. L. FERNANDEZ RODRIGUEZ. (La solución mañana.)

SOLUCION Á LA CHARADA ANTERIOR: GUAR DA BOS QUE

En una tertulia: Un letero isoporabile comienza á referir su viaje á América. —Sali de Madrid...—dice. —Oigan ustedes—interrumpe uno de los contentillos—voy á echar un suenecito, y espero que me harán ustedes el favor de despertarme cuando el señor haya regresado del Nuevo Mundo.

Cultos

Santo de mañana.—Lunes Santo.—Santos Lázaro, Alejandro y Ruperto, y San Juan, ermitaño. En la Catedral misa á las nueve y media. En Trinitarias, por concesion de Su Santidad Leon XIII se expondrá Su Divina Majestad en la forma que se hace en la capilla del Santísimo Cristo de la Salud todos los lunes del año. En la capilla del Santísimo Cristo de San Ginés continúan los ejercicios de Cuaremas y será orador el Sr. Barragán. En las Jerónimas del Corpus Christi ejercicios á las cinco de la tarde, predicando el Sr. Martínez Balsalobre. En San Andrés continúa el triduo al Santísimo Cristo de la Agonia, predicando, á las seis y media, despues del rosario, el señor cura. En la Cárcel de Mujeres id. al Santísimo Cristo del Hecho-Homo, predicando, á las seis, el Sr. Parreño. En San Ildefonso continúa el quinario al Santísimo Cristo de la Providencia, predicando el P. Pompilio Diaz. En el Buen Suceso id. á la Pasion de Nuestro Señor Jesucristo y será orador el padre Luis Fernandez. En Santa Isabel id. al Santísimo Cristo del Divino Amor, predicando el Sr. Santamaría.

Funciones para mañana

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—El querer de la Pepa.—A las 9 1/2.—Gigantes y cabezudos.—A las 10 1/2.—Cristofó Colón.—A las 12.—Los borrachos. APOLLO.—A las 8 1/2.—Amor engañador desdichas ó el Guapo y el Fao y verduleras honradas.—A las 9 1/2.—Churro Bragas.—A las 10 3/4.—La marcha de Cádiz.—A las 12.—La Czarina. NUEVO TEATRO (Varietés).—A las 8.—La zarzuela Varietés.—Paola Cortés.—Clo-Clo.—Martini.—Pinedo.—O'Connor.—Raphaels.—Falso.—Fernand. PUEBLO.—A las 8 3/4.—El premio gordo.—A las 9 3/4.—De la piel del diablo.—A las 10 3/4.—La Mari-Juana.—A las 12.—La noche del 31.

IMPRENTA DE EL CORREO.

mis órdenes, porque algo de provecho nos queda que hacer todavía esta noche. Oliverio y Tristan se retiraron á la antesala, donde se quedara el Acuchillado con los dos oficiales del gran preboste, mientras ellos seguían á su amo al dormitorio. Encendido un gran fuego de leña que alumbraba y calentaba al propio tiempo la estancia, y bien abrigados con sus capas, echáronse por el suelo en diversas actitudes, que indicaban la inquietud y descaecimiento de su ánimo. Tristan y Oliverio crayeron que lo mejor que podían hacer era seguir su ejemplo; y como no fueron grandes amigos en los días de su prosperidad, no quiso el uno tomar al otro por confidente en tan extraño y repentino contratiempo. Toda la compañía quedó, pues, sumida en el silencio y la consternacion.

¿Luis el Nécio?... ¿Luis el Insensato?... ¿Luis el Fátuo?... No; son términos todavía bastante débiles para expresar mi extremo idiotismo. ¡Crear que esos atolondrados liejenses, á quienes es tan necesaria la rebellon como el aire que respiran, estarían un momento tranquilos!... ¡Pensar que el feroz Jabalí de las Ardenas interrumpiría un solo instante su carrera de violencias y brutalidad sanguinaria!... ¡Presumir que Carlos de Borgoña escucharía el idioma de la razon y la prudencia, antes de haber probado si era fácil domar un toro bravo con argumentos y exhortaciones!... ¡Oh, loco, loco mil veces yo!... Pero ese pícaro de Galeoto no se escapará; él ha sido el agente principal en este asunto; él y ese clérigo vil, el detestable La Balue. Si salgo de este peligo, yo le arrancaré el capelo de cardenal, aun cuando debiese quedar pegada á él la piel de su cráneo. Pero el otro traidor está en mi poder: todavía soy rey, todavía es bastante dilatado mi imperio para castigar á un charlatan, á un impostor, un imperito, un astrólogo embustero á quien serví de juguete, y que me constituyó prisionero de las constelaciones!... Si, sí, la conjuncion!... Me ha espetado una cáfila de patrañas, dignas de ser contadas al bruto de mayor marca... ¡y yo fui tanto imbécil para pensar que lo comprendía! No importa: dentro de poco veremos lo que verdaderamente produjo la conjuncion. Pero ante todo, voy á atender á mis devociones. Encima la puertecilla de aquel gabinete, acaso en memoria del acontecimiento que presenciara, hallábase

la vuelta á una pesada llave en la cerradura de la puerta de aquella antigua prision gótica, que parecia abrirse con dificultad, y se vió obligado á pedir auxilio á uno de los soldados de Gréva-César. Luego que estuvo abierta entraron seis hombres con antorchas y mostraron el camino por un corredor angosto y tortuoso, dominado de trecho en trecho por troneras y barbancas abiertas en el espesor de los muros. Hallábase al fin de este pasaje una escalera de igual rudeza que aquélla, cuyos escalones sólo eran unos grandes pedazos de roca toscamente cortada á pico y de altura desigual. En lo alto de la escalera, una puerta de hierro les dió paso á lo que se llamaba la gran sala de la torre, donde apenas penetraba la luz á mitad del día, pues sólo llegaba á ella por aberturas que el grueso excesivo de las murallas hacia parecer más estrechas, y mejor tenían traza de rendijas que de ventanas. Sin el resplandor de las antorchas hubiera reinado en ella en aquel momento una oscuridad absoluta. Dos ó tres murciélagos ó otras aves de mal agüero, despertados por esta claridad inusitada revolotearon al rededor de las hachas y por poco las apagaron; en tanto que el alcalde se excusaba con el rey de no hallarse en mejor estado los principales aposentos del castillo, pretextando la falta de tiempo para prepararlos, y añadiendo que realmente aquel salon habia estado veinte años sin servir, y que aun antes, segun habia oido decir, desde el tiempo del rey Carlos el Simple, era rarísima vez habitado.

de su pérfido vasallo, Herberto, conde de Vermandois, segun aseguran nuestros cronistas. Ya sabia yo que debia haber relativamente al castillo de Perona una tradicion, cuyas circunstancias no recordaba. ¡Con que aquí recibí la muerte uno de mis predecesores! —No aquí, no precisamente aquí—dijo el viejo alcalde adelantándose con el ademán atarado de un charlatan muy contento en relatar la historia de las curiosidades que muestra al público—fué un poquito más lejos, en un gabinete que da al dormitorio de Vuestra Majestad. Abrió muy listo una puerta situada al otro extremo del aposento, que conducia á un dormitorio pequeño, segun estilo en aquellos antiguos edificios: pero más cómodo, por esta misma razon, que la gran sala que acababan de atravesar. Se habian hecho en él precipitadamente algunos preparativos para recibir al rey, como cubrir las paredes de tapices, encender lumbre en una chimenea sin servicio muchos años hacia, y echar colchones en el suelo, conforme se usaba entonces, para los que debían pasar la noche en el cuarto del rey. —Voy á mandar que preparen camas en la antesala para el resto de vuestro séquito, señor—dijo el charlatan anciano—suplico á Vuestra Majestad que disimule. ¡He tenido tan poco tiempo para dar disposiciones!... Ahora, si es del agrado de Vuestra Majestad pasar por esa puertecilla que cubren los tapices, verá el pequeño y antiguo gabinete abierto en el espesor de la misma pared, donde Carlos fué asesinado. Hay en él un pasillo secreto que comunica con el patio, por el cual penetraron los hombres encarga-

SOCIEDAD UNION ESPAÑOLA DE EXPLOSIVOS. Arrendataria de la fabricación y venta exclusiva de pólvoras y otras materias explosivas. DIRECCIONES: Pechin Villanueva, 11. Telégrafos: Explosivos. Teléfonos: Número 398.

LEYES CIVILES DE ESPAÑA. Don Leon Medina y Don Manuel Marañon. Abogados del Ilustre Colegio de esta corte. Novísima edición que comprende los textos oficiales de los Códigos Civil y de Comercio, las leyes Hipotecaria y de Enjuiciamiento civil, la de Hipoteca naval y el Registro civil y cuantas se relacionan con el derecho civil, como las de minas, montes, aguas, expropiación forzosa, propiedad intelectual e industrial, etc., etc., con todo el Jurisprudencia del Tribunal Supremo, del de lo Contencioso, y de la Dirección de los Registros hasta el 31 de Diciembre de 1887. 19 pesetas en rústica y 25 en encuadernado.

SOCIEDAD DE TELÉFONOS (SOCIEDAD ANÓNIMA). Tarifas de precios de suscripciones al año. Por una estación particular... Por una estación para fines urbanos y para todos los quinientos de la misma... Por una estación de uso público... Por un aparato para comunicar con el teléfono principal y con la Central... Por un aparato para comunicar solo con el aparato principal por un hilo para comunicar solo con la Central y un conductor... Cuadro indicador con cuatro direcciones... Por cada otra dirección... Por un conductor de dos direcciones... Cada otro conductor... Un timbre al día.

PERLAS DEL DR. CLERTAN. Aprobación de la Academia de Medicina de París. Dosis, 4 a 10 por día. Perlas de Hoffman de Clertan. Dosis, 4 a 10 por día. Perlas de Valeriana de Clertan. Dosis, 4 a 10 por día. Perlas de Elettro de Clertan. Dosis, 4 a 10 por día. Perlas de Elettro de Clertan. Dosis, 4 a 10 por día. Perlas de Elettro de Clertan. Dosis, 4 a 10 por día. Perlas de Elettro de Clertan. Dosis, 4 a 10 por día.

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO DE HOGG. Este aceite, extraído de los hígados frescos de bacalao recientemente pescados, es natural y absolutamente puro. Los médicos más sabios de todos los siglos se han dado cuenta de la importancia de este aceite para el pecho, fígado, broncequitis, constituidos, los crónicos, delgados de los niños, etc. Descartar de los aceites de color oscuro, a precios baratos, que son el producto de hígados corrompidos y para disimular su mal olor y su sabor, se presentan bajo la forma de emulsiones de Extracto de Vinos, etc., mientras que el aceite de HOGG es de color amarillo claro, azulado, conserva su buen gusto de pescado fresco y debe tomarse sin azúcar. Escribir el nombre de HOGG y señalar la certificación de M. Lemesur, jefe de los trabajos químicos de la Facultad de Medicina de París, que deberá hallarse sobre la etiqueta de cada frasco triangular. Advertencia.—Evitar en el rótulo el sello del gobierno francés.

Servicios de la Compañía Transatlántica DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz. Con escalas en Puerto-Rico y Progreso y combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico. El 10, de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7 para Puerto-Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz. El 20, de Santander, con escala en Coruña el 21 y haciendo antes la del Havre el 13 para Habana y Veracruz. El 30, de Cádiz, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual la de Málaga el 27 para Las Palmas, Puerto-Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para los litorales de Puerto-Rico, Cuba y Las Antillas de la Habana para New-York con los días 10, 20 y 30, y de New-York para la Habana los mismos días.

Retorno.—Salidas de la Habana, el 10, con escala en Puerto-Rico el 15, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo. El 20, directo para Coruña, Santander y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para Liverpool, Hamburgo, Hambro, Nantes y Burdeos. El 30, con escala en Puerto-Rico, el 4 ó 5 para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

El vapor ISLA DE PANAY saldrá de Cádiz el 30 del corriente. LINEA DE FILIPINAS. Con escalas en Port-Seid, Aden, Colombo y Singapur; servicio a Ho-Ho y Cebú y combinaciones Kurashiki y Bushire (Golfo Pérsico), Zanz bar y Mozambique (costa oriental de África), Bombay, Calcuta, Saigon, Sincay, Batavia, Hong-Kong, Shanghai, Hyogo y Yokohama. Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Lisboa (facultativa), Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro sábados, a partir del 4 de Enero de 1890. De Manila saldrán cada cuatro jueves, a partir del 23 de Enero de 1890.

El vapor CATALUNA saldrá de Barcelona el 25 de Marzo. LINEA DE BUENOS-AIRES. Con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo. Seis viajes anuales partiendo de Barcelona, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.

LINEA DE FERNANDO-POO. Con escalas en Las Palmas, puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea. Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y conescalas en Barcelona y Cádiz.

SERVICIOS DE AFRICA. LINEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

SERVICIO DE TANGER. El vapor JOAQUIN DEL PELLAGO sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar los lunes, miércoles viernes, retornando a Cádiz los martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de día y noche. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Aviso importante. La Compañía previene a los señores comerciantes, agricultores e industriales, que reciba y encomendará a los destinos que los mismos designen las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares. Para más informes en la Agencia de la Comp.ª, Puerta del Sol, 1.

TOS-BRONQUITIS-CATARROS-LARINGITIS-INFLUENZA SE CURAN INFALIBILMENTE CON LAS CAPSULAS COGNET. El remedio más poderoso para las enfermedades del pecho. París, 43, rue de Saintonge.

CABLES SUBTERRÁNEOS Y SUBMARINOS. Artículos de caucho, gutta-percha, amianto, aplicables a las industrias, para higiene y viaje.

ALAMBRES Y CORDONES ELECTRICOS CON AISLAMIENTO. Artículos de caucho, gutta-percha y amianto.

PIRELLI Y COMPAÑIA.—MILAN. Domicilio social y fábricas en Milán. Con sucursal para la construcción de cables submarinos en Spezia.

CAPSULAS DE QUININA DE PELLETIER. Estas capsulas, inalterables del grosor de un guisante, se endurecen como las pilóloras y se tragan más fácilmente que las otras medicamentosas. Son sobrias para combatir los resacaos, el grippe, la influenza, y en general los accesos febriles que se manifiestan al iniciarse las enfermedades. Las jaquecas, neuralgias, cefalalgias intermitentes y periódicas, el cansancio, la falta de energía, el ruma, la gota, los dolores de fibrosis son tributarios de este heroico medicamento. Una CAPSULA es más activa que una gran copa de quina. Escribir en cada capsula el nombre Pelletier, inventor de la quina.—París, 8, Vivienneus.

LA ROSARIO El Rey del Tocador. Gran Fábrica de JABONES comunes y finos perfumados. Especialidad en aguas de tocador KAMARCA, DIVINA, FLORIDA, BRISA DE LA MONTAÑA, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumería. Pereda y Compañía.—Santander.

CURACION O ALIVIO de los males crónicos del pecho, de los catarros, tos, bronquitis, asma y tisis. Propiedades del tratamiento del doctor Audet.—Las pilóloras antisépticas siguen siendo el talco agente terapéutico verdaderamente racional, científico y eficaz para curar la tisis pulmonar y los catarros crónicos de las vías respiratorias. Respondo a las indicaciones siguientes: 1.ª Como antisépticas.—Como pilóloras impiden el asiento, procreación, multiplicación y difusión de los microbios.—Como quera que cuando el enfermo busca el remedio se halla desnutrido, las pilóloras antisépticas, sino que, al propio tiempo, en virtud de sus componentes, son reconstituyentes del organismo.—2.ª Además de ser estas pilóloras antisépticas y reconstituyentes, ejercen una acción eléctrica sobre los órganos respiratorios, sobre cuyos elementos y sobre cuyas funciones obran modificando favorablemente las condiciones del pulmón y de las mucosas, e influyendo, por último, sobre la inervación broncopulmonar. Resulta: Las pilóloras antisépticas son antisépticas, porque dificultan la vida de los microbios reconstituyentes, porque modifican favorablemente la nutrición general; remedio de ahorro, porque restituyen la desnutrición y no hacen tan necesaria la reparación de substancias; remedio respiratorio, porque son poderoso auxiliar de la respiración, ya que estimulan la inervación broncopulmonar. Las pilóloras antisépticas, impuestas ya en todo el mundo por sus virtudes verdaderamente extraordinarias, calman la tos, permiten conciliar el sueño, dan necesario y reparador, modifican y disminuyen la expectoración, que de purulenta, blanca, acreada y espumosa se torna; de difícil se hace fácil; despertan el apetito, tan necesario a todos; evitan el enfriamiento y la fiebre; reducen el número de actos respiratorios, y como consecuencia de todo esto, las fuerzas del paciente se levantan; se respira el espíritu y hacen, en medio de tan halagados resultados, menos desfavorable el pronóstico, pues se curan la inmensa mayoría y en razón directa de la menor extensión e importancia de las lesiones. 10 pesetas caja en las boticas y droguerías principales de España. En MADRID, García, Capellanes, 4; ALICANTE, Riego, 20; ALMERIA, Real, 16; BARCELONA, Fernando VIII, 7; BILBAO, Arceles, 35; BURGOS, Cid, 17; BADAJOZ, Santo Domingo, 39; CACERES, Plaza, 37; CADIZ, Plaza de Isabel II, 2; GUADALAJARA, Toledo, 13; GORRUBIA, Paraiso, 10; CORUÑA, Real, 82; GUADALAJARA, Mayor, 7; GRANADA, San Jerónimo, 13; HUELVA, Tetuan, 13; LERIDA, Corrientes, 26; MALAGA, Granada, 42; MURCIA, Plaza de San Bartolomé, 10; CARTAGENA, Campos, 6; PAMPLONA, Nueva, 2; OVIEDO, Sol, 1; SEVILLA, Arzobispo, 2; SAN SEBASTIAN, Beato José, 5; SORIA, Colada, 27; VALENCIA, Mercado, 75; TALLERES, Joratos, 33; ZARAGOZA, Coso, 43.—Consultas personales o por carta, prospectos y noticias al Dr. Audet, Alcala, 12, Madrid.

Casa Hermann-Lachspelle. J. BOULETYC. 25, Rue de la Harpe, París. Dos Medallas de Oro y miembro del Jurado en la Exposición de Barcelona 1889. Cuatro Medallas de Oro en la Exposición Universal París 1889.

CHOCOLATE ESPECIAL. Con este título la Compañía Colonial expone en su establecimiento calle Mayor, 18 y Montería, 8, un chocolate verdaderamente superior y de precio arreglado, que hasta la fecha solo se elaboraba de europeo para el consumo de algunas familias distinguidas de esta corte. Precio del paquete (300 gramos) 1.75 pes. Precio de un paquete (200 gramos) 1.25 pes. De venta en la Compañía Colonial, Mayor, 18; Montería 8.

IBARRA Y COMPAÑIA. Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios. Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella. Servicio semanal entre Passajes, Gijón y Sevilla. Tres salidas semanales de todos los demás puertos hasta Sevilla.—Para más informes en Sevilla, oficinas de la Dirección y D. Joaquín de Haro, consignatario.

GOUDRON GUYOT ALQUITRAN GUYOT. Licor concentrado y deslucido. El GOUDRON GUYOT sirve para preparar instantáneamente el agua de alquitran, más eficaz y agradable para los estomagos debilitados. El purifica la sangre, aumenta el apetito, restableciendo las fuerzas y es eficazísimo en todas las enfermedades de los pulmones, en los catarros de la vejiga y en las afecciones de las mucosas. El GOUDRON GUYOT ha sido experimentado con gran éxito en los principales hospitales de Francia, Bélgica y España. Durante los grandes calores y en tiempo de epidemias, se hace con él la bebida más higiénica y preservadora. Un solo frasco sirve para preparar doce litros de la más saludable bebida. Para los grandes calores y en tiempo de epidemias, se hace con él la bebida más higiénica y preservadora. Un solo frasco sirve para preparar doce litros de la más saludable bebida. Para los grandes calores y en tiempo de epidemias, se hace con él la bebida más higiénica y preservadora. Un solo frasco sirve para preparar doce litros de la más saludable bebida.

APARATOS CONTINUOS para la fabricación de bebidas gaseosas, SODA-WATER—Vinos espumosos. Unico platado interiormente. Unico produciendo bebidas mas y agradables. BIFONES de todas formas y colores muy sencillos y sólidos. Envíanse franco los prospectos de alid.

Neuralgias. PILÓLORAS DE D. MOUSSETTE. Es necesario leer con toda atención el prospecto que acompaña a cada frasco, respecto al modo de usarlo. Clin y Comar, París.

PROFESOR. Se ofrece para dar lecciones de Ciencias y Letras, a domicilio o en su casa. Honorarios módicos.—Argensola, número 2, piso 4.º.

MODISTA. A domicilio y en su casa.—Argensola, 2, 4.º izq.

AGUA LÉCHELLE. HEMOPTATICA.—Se receta contra los tijos, la tos, la anemia, el apocamiento, las enfermedades del pecho y de los intestinos, los espasmos de estomago, los catarros, la disenteria, etc. Da nueva vida a la sangre y sana todos los órganos.—El doctor HEURTELLOUP, médico de los hospitales de París, ha comprobado las propiedades curativas del Agua de Léchelle en varios casos de tisis, catarros y hemorragias en la hemoptisis tuberculosa. Dárselo casual: Rue Saint-Honoré, 165, en París.

282 QUINTIN DURWARD. dos de darle muerte. Vuestra Majestad cuya vista presumo será mejor que la mía, podrá distinguir en el suelo las manchas de sangre, a pesar de haberse pasado más de quinientos años desde aquel acontecimiento. Diciendo esto se dispuso a abrir la puertecita de que hablaba. —Aguarda, anciano—le dijo el rey deteniéndolo el brazo—aguarda un poco todavía, y tendrás que contar una historia más reciente y podrás enseñar manchas de sangre más frescas. ¿Qué os parece, conde de Crève-Cœur?

tra Majestad puede juzgar por sí mismo cuán grande debe haber sido el sentimiento del duque de Borgonia a causa del horrible asesinato de uno de sus aliados y más próximos parientes; y sólo Vuestra Majestad se halla en estado de saber los motivos que tenga para presumir que los autores de este crimen hayan sido impulsados a él por los emisarios de Vuestra Majestad; pero mi señor tiene una nobleza de carácter que le hace incapaz de todo manejo oculto, aun en medio de los mayores ímpetus de su furor. Todo lo que practique, sea lo que fuere, lo haré a la luz del día, a la vista de ambas naciones. Yo solo puedo añadir que el deseo de todos los consejeros que le rodean, excepto acaso uno solo, será de que se porte en esta ocasión con tanta moderación y generosidad como justicia. —Ah, Crève-Cœur!—dijo Luis tomando la mano del conde como si le hubiese afligido algún penoso recuerdo.—¡Feliz el príncipe que tiene cerca de su persona consejeros capaces de oponer un dique al torrente de sus pasiones y de su furor! Sus nombres serán escritos con letras de oro en la historia de su reinado. ¡Noble Crève-Cœur, que no me haya favorecido la suerte con un hombre como vos para estar siempre a mi lado! —Si así lo hubiese hecho, el cuidado de vuestra majestad—dijo Glorioso—fuera sacudirse lo más presto posible. —¡Ah! ¡ah! señor sabid, también estáis tú aquí!—dijo Luis volviéndose a él y abandonando el tono patético con que hablara a Crève-Cœur para tomar fácilmente otro muy parecido a la jovialidad.—¿Conque también nos seguiste, eh?

—Sí, señor; la sabiduría debe ir de traje vestida de colorines, cuando la locura la precede con un manto de púrpura. —¿Cómo debo entender yo esto, señor Salomon? ¿Quisiera cambiar tu empleo con el mío? —No, a fe, señor, aunque me diéssis por añadidura cincuenta coronas. —¿Y por qué no? Según lo que son los príncipes en el día, pareceme que pudiera contentarme de tenerle a ti por rey. —Muy bien, señor; pero la dificultad consiste en sí, juzgando yo el talento de V. M. por el hecho de haberse hospedado aquí, me avergonzaría de tener un loco tan poco perspicaz. —Silencio, bribón—dijo el conde de Crève-Cœur—ya dais demasiada libertad a vuestra lengua. —Dajadle hablar—dijo el rey—no hay objeto más propio para la zumba que las locuras de aquellos que no debieran cometerlas. Toma, juicioso amigo, toma este bolsillo de oro, y recibe al mismo tiempo el consejo de no ser tan loco, que te creas más sabio que los demás. Entre tanto, ¡quieres hacer el favor de informarme dónde se halla mi astrólogo Marcio Galeoto, y de enviármelo aquí sin demora? —Con mucho gusto, señor—respondió el bufón;—y estoy seguro que le encontraré en casa de Juan Doppelthur, pues los filósofos saben tan bien como los locos dónde se vende el mejor vino. —Espero, conde—dijo Luis—que dais órden a vuestra guardia para que permita la entrada a ese docto personaje. —No habrá ninguna dificultad en que entre, señor—respondió Crève-

Cœur;—pero siento verme obligado a añadir que mis instrucciones me prohíben dejar salir a nadie del aposento de vuestra majestad. Deseo a vuestra majestad felices noches; voy ahora a disponer lo necesario para que las personas de vuestro séquito, que han de quedarse en la antecámara, puedan estar con mayor comodidad. —No os toméis ningún trabajo sobre este punto, señor conde—dijo el rey;— todos están acostumbrados a una vida dura; y para hablaros con franqueza, excepto Galeoto, a quien deseo ver, quisiera tener esta noche tan pocas comunicaciones como puedan prevenirlo las órdenes que habeis recibido. —Consisten—respondió Crève-Cœur—en dejar a vuestra majestad en completa posesión de sus habitaciones. Esto es lo que ha mandado mi señor. —Vuestro señor, conde de Crève-Cœur—dijo Luis—y pudiera también añadir el mío, es muy atento y cortés. Mi reino es algo limitado en este momento, puesto que solo consta de un dormitorio y una sala, pero haré capaz para los vasallos que puedo alabarme de tener en la actualidad. El conde de Crève-Cœur se despidió del rey, y un instante despues oyóse el ruido de los centinelas que iban a colocarse en sus puestos, de los oficiales que les daban el santo y la consigna, y el paso apresurado de los soldados relevados de su guardia que se retiraban. Por fin, sucedió a esto un silencio completo, y no sonó más que el sordo murmullo de las turbias y profundas aguas del Soma que bañaban las murallas del castillo. —Retíraos a la antecámara, camaradas—dijo Luis a Oliverio y a Tristán;—pero velad, estad prontos a recibir